## メーデーの歴史と意義 メーデー実行委員会学習資料

「働くのは8時間、休むのが8時間、あとは自由な8時間」

## 「メーデー」って何? (May Day)

今年の全労連のポスター「第 92 回メーデー、一緒に行こうよ、 私たちの未来の為に」です。今年はメーデーの起源から「101 周年」

です。でも「第 92 回」という この「11 年分」のズレはどう したことでしょうか?

今時の若い人に、5月1日に 「今日は何の日だ?」と聞くと 「?」、「メーデーだよ」と言っ ても、「何?、それ?」ってこ とになります。もともと英語の 「May Day」なのだから、「メ イ・デイ」とカタカナで表示す るべきだったのかもしれませ んが、それでも「5月の日」だ けでは意味が分かりません。



月92回メーテー **2021/5/1(土) ○** 年前10時期会 メイン会場北足立南部地区労事務所← 主町北正印部地区労働権協議会第201メーチー北足近地域を共市委員会 ・ 連邦・北正印部地区労働権権を指導を101メーチー北区近地域を共市委員会

戦後米軍政下にあった沖縄でもメーデーがおこなわれました。 1954年、施政権を握る米軍政府が、メーデーを前に「5月1日はカール・マルクスの誕生日、共産党員でない人は共産党の集会(メ ーデー)に参加すべきでない」という声明を出し、マスコミを通じて圧力をかけたことがあります。でも、これは間違い。マルクスの誕生日は5月5日です。実はメーデーの起源は、沖縄の労働者を弾圧したアメリカにありました。

ずっと遡ること、今から 135 年ほど前、1886 年 5 月 1 日に、アメリカの労働者がシカゴを中心に「8 時間労働制」を要求して統一ストライキをおこなったのが、メーデーのそもそものきっかけです。当時、12 時間~14 時間労働が当たり前だった中で、アメリカの労働者は「8 時間労働の歌」を歌いながら広範な運動を展開したそうです。

8時間ソング〜Eight Hours(【日本語作詞】広中徹・比嘉昇・ 山ノ木竹志【作曲】ピート・シガー)

世直しの時は それは今/働き過ぎは ごめんだぜ/さあ集まれ 語ろうよ/ 働くのは8時間 休むのが8時間 あとは自由な8時間

世直しの時は それは今/人間らしく 暮らしたい/さあ集まれ 歩こうよ/ 働くのは8時間 休むのが8時間 あとは自由な8時間

世直しの時は それは今/パンとともに バラを/さあ集まれ 歌おうよ働く のは8時間 休むのが8時間/あとは自由な8時間

この繰り返し野部分は「Eight Hours for Work Eight Hours for Rest Eight Hours for What We Will 」です。

(曲は「8 時間ソング <a href="http://www.utagoekissa.com/utagoe.php?title=hachijikansong">http://www.utagoekissa.com/utagoe.php?title=hachijikansong</a> で聞くことができます。」

シカゴの労働者たちの8時間労働制の要求運動は激しく弾圧を され、殺害される幹部もいましたが、その願いが、ヨーロッパの 社会主義運動や労働運動と受け継がれ、国際社会主義運動の中心 だった第2インターナショナルの呼びかけでヨーロッパやアメリ カで8時間労働制を要求する第1回国際メーデーが1890年5月1 日におこなわれました。今から130年ほど前のことです。ロンド ンのメーデーに参加したエンゲルスは8時間労働制を要求する世 界の労働者たちを亡きマルクスに見せてあげたかったと書いてい ます。こうして「労働者の祭典メーデー」は世界中に広がったの です。

日本のメーデーは 101 周年です。101 年前、1920 年5月2日(日曜 日)、上野公園に5千人~1万人が集まったそうです。そこでは、8時間 労働制のほかにも治安警察法撤廃、失業の防止、最低賃金制の確立 などを決議しています。その後、戦前のメーデーは 1935 年の第 16 回ま で各地でとりくまれましたが、36年の2・26事件で戒厳令が敷かれたの を機に禁止されました。

戦後は1946年にはメーデーがただちに復活します。皇居前(人民)広 場に50万人が集まり、「民主人民政府の即時樹立・食える賃金を」と訴 えました。



以後毎年、その時代の労働者の切実 な要求を掲げ、世界の労働者と連帯し つつ、全国でメーデーは絶えることなく 実施されてきました。この地域でも一昨 年第90回北足立南部地域メーデーが 朝霞中央公園を会場に約400人の参

加でおこなわれました。

昨年は、コロナ禍で緊急事態宣言発令の為に第91回メーデーの集 会は開催を断念し、宣伝カーを運行しました。今年の「101周年、第92 回メーデー」の中央集会は、当初は朝霞中央公園での開催を予定して いましたが、コロナが第4波到来の状況となっており、オンラインで配信 する形で開催することとしました。メーデーは、「8時間働いて普通に暮 らせる賃金・働くルールの確立」というスローガンを掲げ開催を続けてい ます。アメリカの労働者たちが百数十年前に歌っていた「8時間は私た ちの自由に!」の願いが、今だに私たちの切実な願いと同じだというこ とに驚きます。新型コロナウィルス感染の猛威が地球全体を覆っている 今年のメーデーは、例年にも増して「万国の労働者、団結せよ!」と呼 びかけているように思います。



第91回 メーデー **5.1** Fri

第92回北足立南部 地区メーデー 日時 5月1日(土) 午前 10 時~ 北足立南部地区事務所をメ イン会場に、オンラインで開 催します。

上記 Zoom URL ID https://zoom.us/j/9453742725 2?pwd=VGpWN0lSa0o1Z2lH akhqTTk1ZzZDdz09

ミーティング ID: 945 3742 7252

パスコード: 4734440